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ОМК и НЛМК продли-
ли соглашение о по-
ставке слябов на ВМЗ
Объединенная металлур-
гическая компания (ОМК) 
и Группа НЛМК продлили до 
2019 г. включительно кон-
тракт на поставку новоли-
пецких стальных слябов для 
производства толстого листа 
на Выксунском металлурги-
ческом заводе (ВМЗ).

Соглашение предусма-
тривает поставку стальных 
непрерывнолитых слябов с 
повышенными требования-
ми к химическому составу и 
структуре металла для про-
изводства толстого листа, 
предназначенного для изго-
товления труб большого диа-
метра на ВМЗ. Первоначаль-
ный контракт между НЛМК 
и ОМК был заключен в авгу-
сте 2012 г. Позднее, в ноябре 
2013 г., компании подписали 
соглашение о сотрудничест-
ве в 2014—2016 гг.

Евросоюз ввел пошли-
ны на импорт неко-
торых видов сварных 
труб из России
Европейская комиссия в рам-
ках расследования ситуации 
с поставкой определенных 
видов стальных сварных труб 
на европейский рынок от-
менила антидемпинговые 
пошлины на импорт данной 
продукции с Украины и ввела 
окончательные пошлины для 
экспортеров из России, Бела-
руси и Китая.

В ходе расследования 
было сделано заключение, 
что поставки труб с Украины 
не будут наносить ущерб ев-
ропейским производителям. 

В расследовании принимала 
участие украинская компа-
ния Интерпайп.

Пошлины для россий-
ских предприятий группы 
ОМК определены в разме-
ре 10,1%, для предприятий 
ТМК — 16,8%, для остальных 
российских компаний — 
20,5%.

Размер пошлин для бе-
лорусских предприятий — 
38,1%, для китайских — 
90,6%.

ТМК и РОСНАНО инве-
стируют в производ-
ство высокотехноло-
гичных труб на СТЗ
Трубная Металлургическая 
Компания (ТМК) совместно 
с РОСНАНО реализует про-
ект по расширению произ-
водства труб с улучшенными 
свойствами для нефтегазово-
го комплекса на Северском 
трубном заводе (СТЗ). Инвес-
тиции госкомпании составили 
5,5 млрд руб., ТМК — не менее 

12,5 млрд руб. Для реализа-
ции проекта РОСНАНО при-
обрела акции ТМК в рамках 
дополнительного их выпуска 
по открытой подписке и стала 
владельцем 5,476% акций.

Проектная мощность ста-
на составит 600 тыс. т бес-
шовных труб в год. Эксплу-
атационные свойства труб 
будут значительно улучшены 
за счет легирования и микро-
легирования наноструктур-
ными сплавами, благодаря 
которым прочность и пла-
стичность труб возрастет на 
15—20%, а также повысится 
стойкость к коррозии.

НЛМК достиг абсо-
лютных рекордов 
производства
Объем производства стали 
на НЛМК в 2014 г. достиг мак-
симального уровня за всю 
80-летнюю историю пред-
приятия — 12,56 млн т.

В том числе на 30%, 
до 850 тыс. т, увеличилось по 
сравнению с 2013 г. производ-
ство слябов особых типораз-
меров с повышенными требо-
ваниями к химсоставу.

Выпуск стали при 100%-
ной загрузке сталепла-
вильных мощностей вырос 
в 2014 г. на 1,3% по сравне-
нию с 2013 г. Абсолютный 
рекорд был также достигнут 
по итогам IV квартала — ком-
бинат произвел 3,4 млн т 
стали (на 6,4% больше, чем 
в АППГ).

Российские трубники 
нарастили объемы 
производства
Прошедший год для рос-
сийской металлургии был 

Трубные компании 
договорились с Газпромом

Производители труб большого диаметра (ТБД) 
согласовали с Газпромом повышение цен на свою про-
дукцию на 15—17% по сравнению со II полугодием 
2014 г. Пока что речь идет лишь о ценах на I квартал. 
Новые цены распространятся на трубы, отгружен-
ные с 1 января. Повышение цен будет зафиксировано 
документально немного позже.

Теперь стороны будут регулировать стоимость 
ТБД в ручном режиме и пересматривать ее каждый 
квартал с учетом предыдущего, так как конъюн-
ктура рынка нестабильна. Прогнозируется, что во 
II квартале цены снова вырастут, потому что те-
кущее повышение не полностью отражает измене-
ние рыночных параметров — на складах у трубников 
имеются запасы труб из материалов, купленных еще 
до падения рубля.

Трубные компании начали переговоры с Газпро-
мом в начале января, потому что формула цены, по 
которой рассчитывалась стоимость ТБД, дала сбой. 
В формуле учитывается ключевая процентная став-
ка Центробанка РФ, курс рубля к доллару, стоимость 
железной руды и толстолистового проката, кото-
рый трубники закупают для производства ТБД.

Ранее цены на трубы пересматривались дважды 
в год. При расчете цен использовались средние зна-
чения ключевых показателей за предыдущие полго-
да. Но из-за роста курса доллара на 40%, а ключевой 
ставки ЦБ — до 17% в декабре 2014 г. получавшаяся 
по формуле цена стала неактуальной.

Читайте ежедневные новости на www.metalinfo.ru6 февраль
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успешным в производствен-
ном плане. В 2014 г. выросло 
производство всех основных 
товаров отрасли. Россий-
ские металлурги выплавили 
70,3 млн т стали — на 2,2% 
больше, чем в 2013 г. На 2,9% 
увеличилось производ-
ство чугуна — до 51,4 млн т. 
Проката произведено 
61,2 млн т — на 3,4% больше, 
чем в 2013 г.

В производстве труб до-
стигнут рекорд для совре-
менной России, что связано 
с реализацией ряда крупных 
нефтегазопроводных проек-
тов как внутри страны, так и 
за рубежом. По итогам года 
российское производство 
труб достигло 11,5 млн т, уве-
личившись на 13,6% по срав-
нению с 2013 г.

При этом производство 
металлоконструкций строи-
тельного назначения сущест-
венно сократилось и состави-
ло 3,2 млн т, что соответствует 
20%-му снижению в годовом 
выражении.

ОМК расширит гори-
зонт строительства 
ТСК в Чусовом
ОМК растянет во времени 
реализацию проекта со-
здания интегрированного 
трубно-сталеплавильного 
комплекса (ТСК) в Чусовом 
(Пермский край). Первона-
чальный срок завершения 
строительства трубного про-
изводства (2017 г.), вероят-
но, будет скорректирован по 
не зависящим от компании 
причинам. Главные причи-
ны — резкий рост курса ва-
лют по отношению к рублю 
и прогнозируемое снижение 

спроса на его будущую про-
дукцию — бесшовные трубы 
для нефтегазового комплек-
са. От скачка курса бюджет по 
отдельным статьям проекта 
сильно вырос, так как основ-
ное оборудование закупает-
ся у ведущих мировых произ-
водителей за валюту.

Трубы будущего комплек-
са предназначены в первую 
очередь для обустройства 
нефтяных месторождений. 

В ОМК говорят, что сейчас 
сложно предугадать, в какой 
степени снижение цен на 
нефть и другие факторы от-
разятся на спросе и ценах на 
будущую продукцию. Чтобы 
сделать новый прогноз, необ-
ходимо время.

Тем не менее утвержден-
ный ранее план работ по 
трубному комплексу на 
2014 г. выполнен полностью. 
Проведен большой объем 

работ по демонтажу старых 
производственных цехов 
ЧМЗ. Построен таможен-
ный пост, выполнены все за-
планированные работы по 
проектированию комплек-
са. В ноябре в разных частях 
строительной площадки 
были забиты в грунт первые 
пробные сваи. В I кварта-
ле 2015 г. будут проведены 
инженерно-геологические 
исследования, и на осно-
вании их результатов спе-
циалисты сделают вывод 
о нужном типе фундамента 
для комплекса. Изначальная 
стоимость проекта ТСК — 
50 млрд руб.

Группа ММК увели-
чила отгрузку то-
варной продукции
Общее производство стали 
в Группе ММК в 2014 г. соста-
вило 13,031 млн т (+9,1% к 
2013 г.). Общая загрузка ста-
леплавильных мощностей 
основной площадки в Магни-
тогорске (Челябинская обл.) 
превышала 90%, конвертер-
ное производство было за-
гружено на 100%.

Производство продук-
ции HVA составило 5,48 млн т 
(+2,7%). Доля такой продук-
ции в общем объеме произ-
водства — 45,1%. Загрузка 
ключевых прокатных агре-
гатов (станы 5000 и 2000 хо-
лодной прокатки) составила 
98—100%.

Производство угольного 
концентрата Белона достигло 
2,942 млн т (+2,9%).

Объем потребления соб-
ственного ЖРС в 2014 г. сни-
зился на 9% по сравнению 
с 2013 г. — до 3,387 млн т.

Северсталь начинает 
строительство третьей линии 
по производству проката 
с полимерным покрытием
В 2015 г. инвестиционная программа Северстали со-
ставит около 30 млрд руб. и будет направлена на уве-
личение производства продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью.

Инвестиции в дивизион «Северсталь Российская 
Сталь» в текущем году составят около 16 млрд руб. 
8 млрд руб. будут направлены на проекты развития 
дивизиона, в том числе на реконструкцию стана хо-
лодной прокатки 1700 на Череповецком металлурги-
ческом комбинате, на строительство новой линии 
полимерных покрытий и др.

Мощность нового агрегата полимерных покрытий 
металла составит 200 тыс. т, закончить реализа-
цию этого проекта планируется к 2017 г.

Еще 8 млрд руб. пойдут на поддержание имею-
щихся мощностей дивизиона и на совершенствование 
в области промышленной безопасности.

Инвестиции в ресурсные предприятия компании 
в 2015 г. составят около 13 млрд руб. 7 млрд руб. напра-
вят на проекты развития, в том числе на строитель-
ство наклонного ствола на шахте «Заполярная», на 
реализацию проекта по увеличению производственной 
мощности Печорской центральной обогатительной 
фабрики, на расширение объема горных работ на же-
лезорудных карьерах (Карельский окатыш) и др.

На поддержание мощностей и на совершенствова-
ние в области промышленной безопасности ресурс-
ных предприятий будет направлено 6 млрд руб.
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В 2015 г. Русал не пла-
нирует снижать вы-
пуск алюминия
Русал обнародовал резуль-
таты производственной дея-
тельности в IV квартале 2014 г. 
и за весь минувший год.

Алюминия в 2014 г. вы-
пущено 3,601 млн т — на 
7% меньше, чем в 2013 г. 
В IV квартале 2014 г. произве-
дено 915 тыс. т — на 1% боль-
ше, чем в III квартале 2014 г.

Доля продукции с добав-
ленной стоимостью в общем 
объеме выпуска алюминия 
продолжила расти и достиг-
ла рекордной отметки — 45% 
(42% годом ранее).

Глинозема в 2014 г. про-
изведено 7,25 тыс. т — на 
1% меньше, чем в 2013 г. 
В IV квартале 2014 г. глинозе-
ма выпущено 1,818 млн т — 
практически столько же, 
сколько в III квартале 2014 г.

Объем добычи бок-
ситов в 2014 г. достиг 
12,108 млн т — на 2% больше, 
чем в 2013 г. Добыча бокси-
тов в IV квартале 2014 г. со-
кратилась по сравнению с 
III кварталом 2014 г. на 11% — 
до 2,932 млн т. Руководство 
Русала продолжит укреплять 
вертикальную интеграцию 
компании за счет увеличения 
добычи бокситов.

Средняя цена реализации 
алюминия в 2014 г. составила 
$2,219 тыс. за тонну — на 3% 
больше, чем в 2013 г. Средняя 
цена реализации алюминия 
в IV квартале 2014 г. увеличи-
лась на 5% по сравнению с 
III кварталом.

Русал считает, что объ-
ем производства алюминия 
сохранится в 2015 г. на те-

кущем уровне. Ожидается 
также позитивная динамика 
цен на металл. Компания не 
планирует перезапускать 
производство на приоста-
новленных заводах, придер-
живаясь принципа соблю-
дения производственной 
дисциплины.

«В 2014 г. ситуация на алю-
миниевом рынке существен-
но изменилась. Благодаря 
сокращению производ ства, 
а также уверенному ро-
сту спроса мировой рынок 

 алюминия (без учета Китая) 
находился в дефиците, что 
оказало поддержку как цене 
алюминия на LME, так и реги-
ональным премиям, — ска-
зал генеральный директор 
Русала В. Соловьев. — На 
протяжении 2014 г. Русал де-
монстрировал дисципли-
нированный подход к про-
изводству, одновременно 
наращивая выпуск высоко-
маржинальной продукции 
с добавленной стоимостью. 
Этой стратегии мы будем 

придерживаться и в 2015 г. 
Увеличение использования 
алюминия в различных отра-
слях приведет к росту спроса 
на наш металл, который, по 
прогнозам, составит 6,5% по 
итогам 2015 г. Кроме того, мы 
считаем, что рынок алюми-
ния (без Китая) будет дефи-
цитным в течение года».

КЗТС получил субси-
дию на модерниза-
цию производства
Кировградский завод твер-
дых сплавов (КЗТС) получил 
50 млн руб. в качестве субси-
дии из бюджета Свердлов-
ской области на возмеще-
ние затрат на модернизацию 
технологической цепочки 
по производству порошков 
для твердых сплавов. Новое 
оборудование позволит КЗТС 
производить изделия, кото-
рые обеспечат более высокую 
эксплуатационную стойкость 
инструменту, применяемому 
при металлообработке и до-
быче полезных ископаемых.

В настоящее время в Рос-
сии импортозависимость от 
поставок режущего инстру-
мента составляет 92—95%, 
и потребности высокотех-
нологичных отраслей отече-
ственной промышленности, 
таких как авиационная, ра-
кетно-космическая, атомное 
машиностроение, двигате-
лестроение, удовлетворяют-
ся зарубежными закупками, 
в основном из стран Европы 
и Юго-Восточной Азии.

«Для нас очень важны 
темпы модернизации про-
мышленного комплекса. Это 
особенно актуально в усло-
виях реализации программы 

ЧТПЗ хочет заняться добычей 
редких металлов?

Инвестиционный совет при правительстве Ир-
кутской области рекомендовал внести освоение За-
шихинского месторождения редких металлов (инвес-
тор — компания Техноинвест Альянс, 30% уставного 
капитала которой принадлежат структурам ЧТПЗ) 
в перечень ключевых региональных проектов, сообщи-
ли в областном правительстве.

«В течение месяца предприятие должно предо-
ставить нам пакет необходимых документов. Если 
они будут соответствовать законодательству, бу-
дет подготовлено постановление губернатора», — 
пояснил источник.

В 2015 г. месторождение должно быть запуще-
но в опытно-промышленную эксплуатацию. Вместе 
с тем для его полномасштабного освоения Техноин-
вест Альянсу необходимо решить проблему энерго-
обеспечения и транспортной инфраструктуры. При 
включении проекта в перечень региональных компа-
ния сможет рассчитывать на поддержку области 
в этих вопросах, а также получать преференции 
в виде пониженных налоговых ставок налога на при-
быль и НДПИ.

Техноинвест Альянс перенес начало строитель-
ства ГОКа на Зашихинском месторождении на 2016г. 
Ранее он заявлял о намерении запустить первую 
очередь ГОКа мощностью 250 тыс.т руды в 2014 г., 
вторую (500 тыс. т руды в год) — в 2016 г., третью 
(1 млн т руды) — в 2018 г.
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импортозамещения. Естест-
венно, нужно анализировать 
все возможности, скоррек-
тировать работу по закупке 
импортной продукции, кото-
рую могут производить наши 
предприятия. Власти региона 
и предпринимательское со-
общество должны совмест-
ными усилиями увеличивать 
объемы выпуска нашей про-
дукции», — сказал Е. Куйва-
шев, губернатор Свердлов-
ской области.

Модернизация технологи-
ческой цепочки по производ-
ству порошков для твердых 
сплавов позволит расширить 
номенклатуру производимых 
сплавов, режущего и породо-
разрушающего инструмен-
та, а также инструмента для 
дорожных работ. Использо-
вание этих видов продукции 
КЗТС значительно расширит 
возможности отечественных 
предприятий в инструмен-
тальном импортозамещении.

Общий объем инвестиций 
на модернизацию техноло-
гической цепочки КЗТС со-
ставляет более 4 млрд руб. 
Окончание работ по модер-
низации производства запла-
нировано на 2016 г.

Экспорт никеля 
снизился, но цены 
на металл выросли
За 11 месяцев 2014 г. рос-
сийские поставки необра-
ботанного никеля за гра-
ницу уменьшились на 0,5% 
по сравнению с АППГ — до 
216,5 тыс. т, сообщается в 
материалах Федеральной 
таможенной службы. В стои-
мостном выражении экспорт 
необработанного никеля, на-

оборот, вырос на 6,3% — до 
$3,556 млрд.

Из общего объема продаж 
за пределы России большая 
часть необработанного ни-
келя (216,1 тыс. т на сумму 
$3,546 млрд) была реализо-
вана в страны дальнего зару-
бежья, остальное — 0,4 тыс. т 
стоимостью $10 млн — 
в страны СНГ.

Разработка Томтора 
начнется через 
несколько лет
Восток Инжиниринг в 2019 г. 
начнет строительство инфра-
структуры на Томторском ме-
сторождении (Якутия). В те-

чение 2015 г. компания будет 
поставлена на налоговый 
учет в Якутии, сообщил ее ге-
неральный директор А. Де-
дюхин.

Восток Инжиниринг обла-
дает лицензией не на все То-
мторское месторождение, а 
только на участок Буранный 
площадью 12,4 км2.

По информации прави-
тельства Якутии, на 2015—
2017 гг. запланированы гео-
логоразведочные работы на 
месторождении. До 2018 г. 
будет подготовлено технико-
экономическое обоснование 
проекта, проведены обяза-
тельные процедуры оценки 

воздействия на окружающую 
среду и оценки воздействия 
на экологическую среду. 
В 2019 г. состоятся обществен-
ные слушания по результатам 
доразведки месторождения.

Всю необходимую инфра-
структуру на месторожде-
нии планируется построить 
до 2020 г.

ВСМПО-АВИСМА за-
пустит новый пресс
В 2014 г. резко вырос спрос на 
механообработанные штам-
повки корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Востребованность 
данной продукции титаново-
го гиганта на мировом рынке 
велика как никогда, сообщил 
генеральный директор кор-
порации М. Воеводин. 

Подводя итоги минувше-
го года, он заметил, что для 
корпорации 2014 г. оказался 
тяжелым, но успешным. «К со-
жалению, мы не смогли пол-
ностью удовлетворить резко 
возросший спрос на нашу то-
повую продукцию — механо-
обработанные штамповки, но 
зато сумели мобилизоваться 
и установить корпоративный 
рекорд: превысили рекорд-
ные показатели прошлого 
года на 10—12% по штампов-
кам и на 7-8% — по плоскому 
прокату», — сообщил М. Во-
еводин.

Сумма инвестиций в про-
изводство с учетом резуль-
татов 2014 г. приближается к 
$1,5 млрд.

Благодаря инвестицион-
ной программе завершается 
шестилетнее строительство 
нового участка гарнисажных 
печей, готов к запуску новый 
пресс усилием 4 тыс. т.

Заработал первый пусковой 
комплекс ТОФ

Первый пусковой комплекс Талнахской обога-
тительной фабрики (ТОФ) был запущен в опытно-
промышленную эксплуатацию Заполярным филиалом 
Норильского никеля.

В торжественной церемонии запуска участвовали 
генеральный директор Норильского никеля В. Потанин, 
губернатор Красноярского края В. Толоконский и руко-
водитель Федеральной службы по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору А. Алёшин.

Инвестиции в первый пусковой комплекс соста-
вили более 3 млрд руб. В измельчительно-флотаци-
онном цехе ТОФ установлены новые современные 
флотационные машины, смонтировано сопутствую-
щее оборудование — автоматизированные насосные 
установки, технологические трубопроводы, эстака-
ды энергоснабжения, а также построен пункт управ-
ления и контроля всем технологическим процессом — 
операторная.

Второй пусковой комплекс будет запущен в 2016 г., 
третий — в 2018 г. Мощности ТОФ увеличатся до 
16,5 млн т переработки руды в год. На сегодняшний 
день они составляют порядка 7,5 млн т в год.

Общий объем инвестиций в проект модернизации 
ТОФ — около 43 млрд руб.
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Алексей Александрович, сейчас в экономике 
страны складывается экстраординарная ситу-
ация. Будут ли предприниматься какие-то спе-
циальные меры господдержки металлургов и 
их потребителей?

Металлургия — традиционно экспортно ори
ентированная отрасль, затраты же у всех пре
имущественно в рублях, поэтому металлургиче
ские компании имеют лучшие показатели, чем 
предприятия других секторов промышленности. 
Специализированных мер поддержки конкретно 
для металлургической отрасли в текущем плани
ровании не предусмотрено. Можно воспользо
ваться всем перечнем мер господдержки — и тех, 
которые есть, и тех, которые разрабатываются 
Правительством РФ в рамках антикризисной 
программы, а также использовать все имеющиеся 
в Минпромторге РФ меры поддержки, такие как 
компенсации процентных ставок, финансирова
ние затрат на НИОКР — в рамках комплексных 
инвестиционных проектов, формы поддержки 
в рамках Фонда развития промышленности, ко
торый начал функционировать с момента приня
тия Закона о промышленной политике.

Необходимо отметить, что в сложившейся 
ситуации наша основная задача — обеспечение 
продукцией металлургии внутреннего рынка, 
в первую очередь это машиностроение, нефтега
зовый комплекс, кабельная промышленность.

Необходимо выработать равновесный меха
низм и достигнуть договоренности между участ
никами рынка. Следует отказаться от общепри
нятого рыночного подхода привязки к биржевым 

ценам и валюте для продукции, произведенной 
для внутреннего потребления. Работа в данном 
направлении ведется нами совместно с Федераль
ной антимонопольной службой (ФАС) и Феде
ральной налоговой службой.

Медь, алюминий, никель — все это биржевые 
товары. Их производители скажут: «Мы не мо-
жем, нам ФАС предписывает ориентироваться 
на цены LME!»

В данном случае мы как раз и ведем работу 
совместно с ФАС, и на первый взгляд есть реше
ние по разделению сбытовой политики компаний 
на внутренний и внешний рынки. Потом цены, 
установленные в предписаниях антимонополь
ной службы, являются предельными, так что 
у металлургов нет никаких ограничений по про
даже продукции по более низким ценам.

Последняя волна повышения цен на металло-
продукцию может увеличить расходы, скажем, 
на объекты чемпионата мира 2018 г., на другие 
инфраструктурные проекты с государственны-
ми инвестициями? Не может ли случиться так, 
что какие-то инфраструктурные государствен-

В интервью журналу «Металлоснабжение 
и сбыт» директор департамента металлур-
гии, станкостроения и тяжелого машино-
строения Министерства промышленности 
и торговли РФ А. Михеев рассказал о работе 
с металлургами и потребителями металло-
продукции над преодолением кризисных 
явлений в отечественной экономике.

А. Михеев:
«Приоритет –  
обеспечение рынка  
внутреннего потребления!»

Следует отказаться от общепринятого 
рыночного подхода привязки к биржевым 
ценам и валюте для продукции, произ-
веденной для внутреннего потребления. 
Работа в данном направлении ведется нами 
совместно с Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС) и Федеральной налого-
вой службой.
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ные проекты будут отменены, перенесены или 
приостановлены?

У нас есть совершенно четкое понимание, что, 
вопервых, не должна повыситься стоимость стро
ительства этих объектов, что она должна нахо
диться в рамках утвержденных смет. По чемпио
нату мира 2018 г. мы ведем совместную работу с 
Минспортом РФ и Минстроем РФ по поручению 
Правительства РФ. Основной фактор роста цены — 
посредники в цепочке поставок. Но уже на первых 
совещаниях с участием генеральных подрядчиков 
строительства стадионов и предприятий — про
изводителей продукции мы зафиксировали готов
ность всех сторон к прямой контрактации.

С учетом изменившихся в последние месяцы 
обстоятельств будут ли пересматриваться стра-
тегии развития цветной и черной металлургии, 
которые утверждены до 2030 г.?

В моем понимании эти документы должны ре
агировать на все внешние и внутренние факторы. 
Например, Фонд развития трубной промышлен
ности периодически выступает с инициативами 
по внесению изменений, корректировок, допол
нений. НП «Русская Сталь» точно так же выходит 
с какимито предложениями и изменениями. Мы 
это все собираем, потом вынесем это на научно
координационный совет при Минпромторге РФ 
по развитию металлургии и там, естественно, об
судим и внесем при необходимости соответству
ющие изменения.

В последнее время Минпромторг РФ уделял 
много внимания развитию редкоземельной 
отрасли. Какие шаги предприняты, что они 
принесли?

Да, у нас большая подпрограмма, реализуемая 
совместно с Минприроды РФ. Предусмотрено 
поэтапное финансирование НИОКРов по редкозе
мельным металлам (РЗМ). Идеология следующая: 
мы должны обеспечить собственную сырьевую 
базу технологиями по разработке, а также после
дующее обогащение и производство готового про
дукта. Работы по НИОКРам профинансированы. 
Нужно отметить, что подпрограмма по разви
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тию промышленности РЗМ стала одной из пер
вых, в которой мы предусмотрели обязательст
во по промышленному внедрению результатов 
НИОКР — таким образом, исполнитель обязан 
произвести то или иное количество готового 
продукта в натуральном выражении и показать 
возможность его коммерциализации. В случае 
неисполнения обязательств предусмотрен меха
низм возвратности государственных средств.

В последнее время очень часто говорится об 
импортозамещении. Какие проекты реализу-
ются или будут реализованы в этой сфере?

У нас есть утвержденный Правительством РФ 
план мероприятий по импортозамещению, со
гласно которому в I квартале 2015 г. мы должны 
завершить разработку всех отраслевых планов 
импортозамещения. Планы готовятся с участием 
всех предприятий и всех отраслевых объеди
нений. Это некая матрица, в которой имеется 
перечень всех импортозависимых технологий, 
продуктов, сырья и материалов и предусмотре
ны мероприятия, для того чтобы их произвести 
или импортировать из дружественных стран.

Отмечу, что отраслевой план, утвержденный 
Правительством РФ, не подразумевал бюджетного 
финансирования. Также хочу развеять заблужде
ние о том, что в Минпромторге РФ существует фе
деральная целевая программа импортозамещения, 
на которую часто ссылаются предприятия.

Какие тенденции наблюдаются в отечествен-
ном тяжелом машиностроении?

Без собственных средств производства ни 
одна страна не может развиваться дальше. Это 
база для создания любого другого производства.

С точки зрения тяжелого машиностроения мы 
также координируем всех крупнейших россий
ских производителей оборудования, пытаемся 
сблизить их с металлургами. То, что происхо
дит сейчас с точки зрения санкций, — это самый 
сильнейший стимул для нашего машинострое
ния. Потому что на какомто этапе даже китай
ская продукция стала неконкурентоспособна 
по цене с российскими аналогами.

Когда мы вели с металлургами достаточно 
активную работу по снижению и увеличению 
пошлин на ту или иную продукцию (это была 
кропотливая ручная работа в течение полугода), 
выяснилось, что всетаки наши машинострои
тели могут во многих сегментах делать качест
венную продукцию. Мы также имеем поручение 
Правительства РФ во исполнение распоряже
ния президента синхронизировать все крупные 
инвестиционные проекты с возможностями 
российской промышленности для получения 
полноценного синергетического эффекта. Ведь 
совершенно очевидно, что самым большим сти
мулом развития отрасли тяжелого машиностро
ения будет четкое понимание объема потенци
ального рынка. И только серийное масштабное 
производство может поднять качество нашей 
продукции. 

Интервью провел Дмитрий Ляховский

Основной фактор роста цены — посредники в цепочке 
поставок. Но уже на первых совещаниях с участием 
генеральных подрядчиков строительства стадионов 
и предприятий — производителей продукции мы за-
фиксировали готовность всех сторон к прямой кон-
трактации.
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ПРОГРАММА КОНФЕРЕНЦИЙ В 2015 г.

4-я Общероссийская конференция 
«ПРОВОЛОКА – КРЕПЕЖ», включая 
ознакомительную поездку  
по метизным предприятиям

ЕКАТЕРИНБУРГ
16–17 СЕНТЯБРЯ

4-я Общероссийская конференция 
«МЕДЬ, ЛАТУНЬ, БРОНЗА: 
тенденции производства 
и потребления», включая посещение 
предприятий и металлобаз

ЕКАТЕРИНБУРГ 
1–2 ОКТЯБРЯ

18-я Международная конференция 
«РОССИЙСКИЙ РЫНОК МЕТАЛЛОВ»
Награждение лауреатов конкурсов 
«Лучшая металлобаза России», 
«Лучший СМЦ России», 
«Лучшая сбытовая сеть»

МОСКВА
9 НОЯБРЯ

2

3-я Международная конференция 
«МЕТАЛЛУРГИЯ 
И ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ»

МОСКВА
11 НОЯБРЯ

10-я Специализированная                       
конференция 
«ИТ ДЛЯ МЕТАЛЛУРГИИ  
И МЕТАЛЛОТОРГОВЛИ»

МОСКВА
12 НОЯБРЯ

МОСКВА
19–20 ФЕВРАЛЯ

8-я Oбщероссийская  
конференция  
«РЕГИОНАЛЬНАЯ 
МЕТАЛЛОТОРГОВЛЯ РОССИИ»,
включая ознакомительную поездку 
по предприятиям и металлобазам

МОСКВА
19–20 МАРТА

10-я Международная конференция 
«ОЦИНКОВАННЫЙ 
И ОКРАШЕННЫЙ ПРОКАТ: 
тенденции производства и потре-
бления», включая ознакомительную 
поездку по предприятиям и СМЦ

МОСКВА
23–24 АПРЕЛЯ

Международная конференция  
«НЕРЖАВЕЮЩАЯ СТАЛЬ  
И РОССИЙСКИЙ РЫНОК», включая  
посещение предприятий и СМЦ

ТУЛА
9–10 АПРЕЛЯ

7-я Общероссийская конференция 
«АРМАТУРНЫЙ, ФАСОННЫЙ  
ПРОКАТ И МЕТАЛЛОКОНСТРУК-
ЦИИ: тенденции рынка», включая  
посещение предприятий и металлобаз

САМАРА
3–4 СЕНТЯБРЯ

6-я Общероссийская конференция 
«СЕРВИСНЫЕ МЕТАЛЛОЦЕНТРЫ: 
оборудование, технологии, рынок», 
включая посещение СМЦ и др.

РОСТОВ-НА-ДОНУ
21–22 МАЯ

5-я Общероссийская конференция 
«СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ: 
производство и региональный 
сбыт», включая ознакомительную  
поездку по предприятиям

САМАРА
28–29 МАЯ

7-я Международная конференция 
«АЛЮМИНИЙ: сплавы, прокат 
и профили для промышленности 
и строительства», включая 
ознакомительную поездку 
по предприятиям

ПОДРОБНАЯ ИНФОРМАЦИЯ НА САЙТЕ WWW.METALINFO.RU  В РАЗДЕЛЕ СОБЫТИЯ/КОНФЕРЕНЦИИ
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Вызовы времени и возможности консолида-
ции игроков на рынках проката, труб, метизов и 
спецсталей стали предметом онлайн-конферен-
ции «Металлурги ответят на вызовы консолида-
цией усилий», организованной журналом «Ме-
таллоснабжение и сбыт». Свое видение ситуации 
28 января представили руководители ведущих 
профессиональных объединений и ассоциаций 
металлургической отрасли. Предлагаем читате-
лям ответы на некоторые вопросы.

2015-й: 
умеренно негативный, но не катастрофический

Слева направо:
А. Романов 
Президент Российского союза постав-
щиков металлопродукции
Б. Яранцев 
Генеральный директор Ассоциации 
«Промметиз»
Д. Еремеев 
Генеральный директор Ассоциации раз-
вития стального строительства
А. Воронин 
Исполнительный директор Ассоциации 
«Спецсталь»
О. Калинский 
Директор Фонда развития трубной про-
мышленности
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Каковы итоги 2014 г. в курируемых вами под-
отраслях металлургии?

О. Калинский
Директор Фонда развития трубной 
промышленности

По итогам года рост производства соста
вил около 9%, выпущено более 11,2 млн т труб. 
Экспорт сократился на 5% — до 1,2 млн т. Им
порт снизился на 24% — до 626 тыс. т. Потребле
ние на внутреннем рынке выросло на 9,2% — 
до 10,7 млн т.

Это объясняется активной реализацией про
ектов, которые связаны с поставками газа в 
Китай. Прежде всего речь идет о трубопроводе 
«Сила Сибири». Развивались и другие проекты, 
например «Южный коридор». А падение импор
та, столь значимое для нас, произошло потому, 
что в марте 2014 г. нам удалось инициировать 
защитное расследование против китайской тру
бы нефтяного сортамента. Оно еще не окончено, 
но китайские производители, придерживаясь 
давно установленной практики, после того как 
расследование началось, стали вести себя менее 
агрессивно.

А. Воронин
Исполнительный директор Ассоциации 
«Спецсталь»

Внутреннее производство основных видов 
продукции из нержавеющей стали в России в 
2014 г. снизилось на 20% и будет снижаться далее. 
Импорт остался практически на уровне 2013 г., 
то есть никаких изменений пока не произо шло, 
но он тоже будет сокращаться. И российский 
экспорт нержавеющей стали упал на 60%. Види
мое потребление нержавеющей стали снизилось 
ненамного — на 78%, но дело в том, что в первой 
половине года мы наблюдали рост потребления, 
а вторая половина года показала диаметрально 
противоположные результаты, и особенно в но
ябре—декабре негативные факторы значительно 
усилились.

Д. Еремеев
Генеральный директор Ассоциации развития 
стального строительства

В целом металлурги оценивают 2014 г. как 
довольно успешный. Изменение курса рубля 
в конце года сказалось на отрасли довольно по
зитивно: повысилась конкурентоспособность, 
появились дополнительные экспортные каналы, 
где можно зарабатывать. В целом по российско
му рынку строительство показало неплохой рост, 
поэтому и сбыт у металлургов внутри страны 
был. Большую роль сыграло снижение поставок 
с Украины.

Что касается металлоконструкций, то в этой 
отрасли в целом 2014 г. был хуже, чем 2013й, так 
как окончилась олимпийская стройка. Сейчас все 

возлагают надежды на строительство стадионов 
для чемпионата мира по футболу, но это всетаки 
капля в море. Наверное, надо искать дополни
тельные рынки.

Что касается проектирования, то там все еще 
сложнее — игроков очень много, и как оценивать 
их результаты, пока не очень понятно. Но, так 
как строительная отрасль довольно динамично 
развивалась в прошлом году, в целом, я думаю, 
сфера проектирования чувствует себя пока впол
не комфортно.

Б. Яранцев
Генеральный директор Ассоциации «Промметиз»

Наверное, потому, что метизники ближе всех 
к общей экономике, у нас показатели менее оп
тимистичны. Нам все помог вытянуть декабрь. 
В натуральном выражении мы закончили год со 
снижением на 2%, хотя, если помните мои высту
пления, я планировал 34%.

По объему реализации мы сохранили уровень 
прошлого года за счет декабря. Впервые за по
следние три года гдето с апреля цены на метиз
ную продукцию стали расти.

Я говорил как об одном из показателей кри
зисности ситуации о сокращении численности 
работающих. Оно, по предварительным данным, 
составит 10—12%. Заработная плата увеличилась 
незначительно. Более чем половине предприя
тий удалось, правда, сработать в положитель
ном ключе. Лучшие показатели у НЛМКМетиза 
и у компании Параллель, они превышают 10%. 
Остальные предприятия сработали на уровне 
прошлого года или чуть хуже.

А. Романов
Президент Российского союза поставщиков 
металлопродукции

Черная металлургия выросла более чем на 
4%. В цветной металлургии рост примерно на 
таком же на уровне, за исключением первичного 
алюминия, потому что ряд заводов Русала были 
закрыты. Соответственно снижение определен
ное есть. Наверное, бόльшая часть итогов будет 
подведена буквально в ближайшие две недели, и 
информация о них появится в том числе на сайте 
журнала «Металлоснабжение и сбыт».

Какие у вас ожидания по 2015 г.? Что будет 
с ценами и объемами потребления в ваших 
секторах?

Б. Яранцев: Чтобы спланировать ожидания, 
нужно понимать, какие меры собирается прини
мать правительство. Пока делать объективные 
выводы невозможно. Я ожидаю, что объемы в 
натуральном выражении в метизной отрасли 
в 2015 г. снизятся на 25%, плюсминус 5%. Они 
зависят от двух вещей: от потребления и от 
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